

PERIODO
PRESIDENCIAL
008348
ARCHIVO

MODERNIDAD

Copias

- Sr. Patricio Aylwin
- Sr. Carlos Bascuñán
- Sra. Loreto Gallardo
- Sr. Marcelo Zapata

Santiago, Noviembre 22 de 1989

MTO/lcg

MODERNIDAD

A.- PRINCIPIOS BASICOS DE LA MODERNIDAD.

1. ¿QUE ES MODERNIDAD?.

- La modernidad tiene una dimensión ética, cultural, económica y productiva.
- La historia de la humanidad resalta el carácter productivo y económico del hombre.
 - El hombre prehistórico, que cazaba para alimentarse, vestirse y cobijarse.
 - La economía de esclavos mirando al hombre sólo como un ente de trabajo.
 - La sociedad medieval, en que los siervos que trabajaban la tierra, eran propiedad del señor feudal.
 - El capitalismo y el estatismo, que sólo reconoce en el hombre su capacidad de trabajo.
- Los promotores de la llamada "sociedad libre", miran al hombre sólo bajo el carácter economicista y lo disfrazan con un traje de libertad que en la práctica, y al igual que durante toda la historia, sólo es privilegio de los que ostentan el poder.
- La modernidad resulta de una actitud que incluye, no sólo una constante adaptación del aparato productivo a los cambios tecnológicos, sino, también una apertura a nuevas formas de ser y de actuar en el campo de las relaciones humanas, la educación y la organización de la vida política.
- No es modernidad el mero acceso a bienes de consumo o la utilización de maquinaria sofisticada, sino, el uso que se hace para un mejor desarrollo integral del hombre y de sus relaciones sociales.

2. LA MODERNIDAD Y EL SER HUMANO.

- El centro de todo esfuerzo modernizador es el ser humano, en sus valores morales y éticos, y no sólo en su conducta de consumidor.
- El objetivo de la modernización es servir a las personas y no servirse de ellas.
- Detrás de cada avance de la humanidad, hay hombres y mujeres motivados por la búsqueda de la verdad, por la vocación de emprender, por el anhelo de crear formas de servir y ayudar, seres humanos con un fuerte impulso de realizarse y de asumir la responsabilidad por su propio destino.

3. DEMOCRACIA, LIBERTAD Y MODERNIDAD.

- La primera condición para la modernidad es la existencia de una efectiva libertad: de pensamiento, de información y de acción innovadora.
- Sólo en democracia pueden los individuos crear libremente, comprometerse sin temores y participar de los frutos del progreso.
- Los excesos de jerarquía, de burocratización y centralización en la toma de decisiones, no deja lugar a la creatividad, a la tolerancia y al diálogo, que son requisitos para un desarrollo moderno.
- Sólo en democracia existe participación y éste es otro requisito básico del desarrollo creativo. El tránsito efectivo hacia un modelo más descentralizado y participativo constituye una dimensión indispensable de la modernidad.

4. EQUIDAD Y MODERNIDAD.

- La equidad es un elemento indispensable de todo esfuerzo modernizador.
- El avance de la modernidad exige superar los desequilibrios de niveles de desarrollo existentes entre estratos poblacionales y áreas geográficas.
- Así como la resistencia de una cadena está dada por su eslabón más débil, la modernidad de un país se mide por la calidad de vida de aquellos que se encuentran más desprotegidos.
- Un país no es moderno mientras subsistan diferencias profundas entre sus habitantes y mientras ellos no tengan igualdad en las oportunidades.

5. RESPONSABILIDAD Y MODERNIDAD.

- Los descubrimientos, las innovaciones tecnológicas, la creación artística y en general todos los avances de la historia, no se han logrado por casualidad. Han sido logrados por hombres y mujeres disciplinados, responsables, de mucho tesón que han dedicado sus vidas a sus respectivos campos de acción.
- La modernidad exige de todos y cada uno de los chilenos un esfuerzo constante y responsable en su familia, lugar de trabajo y grupo social, para así progresar, mejorar la calidad de vida y sobre todo reconstruir una sociedad basada en valores morales y éticos a la que tanto aspiran todos los chilenos.

B.- UN GOBIERNO MODERNO.

1.- ELIMINAR LA POBREZA.

- El primer y fundamental desafío que tenemos es eliminar la pobreza. Las deficiencias en las necesidades básicas de la población, como alimentación, vivienda, salud y educación, interpelan nuestra conciencia. Estas deficiencias nos llaman a comprometer los mejores hombres y los mejores medios para que con la máxima eficacia lo logremos.

2. MEJORAR LA CALIDAD DE VIDA.

- El mejoramiento del bienestar de los chilenos no lo entendemos sólo como la satisfacción de las necesidades básicas que hemos priorizado: vivienda, salud y educación, sino, en el concepto más amplio de alcanzar un nivel adecuado de calidad de vida.
- Recuperaremos la dignidad del ser humano para cada uno de los chilenos.
 - Respeto irrestricto a los derechos humanos.
 - Compromiso con la verdad y la justicia.
 - Democratización de las organizaciones de base y de las municipalidades.
 - Otorgaremos efectivamente oportunidades iguales a toda la gente.
 - Fomentaremos la recuperación de los valores morales y éticos que regían nuestra sociedad.
 - Protección de la familia e incorporación plena de la mujer.
 - Condena a todo tipo de violencia,
 - Libertad de pensamiento, información y creación.

3. EDUCACION.

- La educación actual no está preparando a nuestra juventud para enfrentar los requerimientos de la sociedad futura. La enseñanza está desvinculada del proceso de desarrollo. La suspensión que se hizo del aprendizaje obligatorio de la física y la química, es una paradoja en un mundo donde la ciencia y tecnología son palancas indispensables del desarrollo.
- Modernizaremos la educación, basándonos en nuestros propios valores, tradiciones y cultura. Nuestro proyecto educativo se orientará hacia la creatividad y el cambio, dando importancia a las ciencias básicas del conocimiento humano para la formación integral de nuestra juventud.
- Dignificaremos la labor del profesor, destacando su rol de educador integral y otorgándole una remuneración justa y los medios necesarios para desarrollar en plenitud su misión pedagógica.

4. ESTADO.

- No es posible tener un país moderno si no contamos con un Estado eficiente.
- No basta con traspasar actividades a la empresa privada, es necesario estimular la vocación de servicio público.
- Daremos las condiciones para capacitar a los servidores públicos y atraer a funcionarios eficaces e innovadores; funcionarios que sean seleccionados por su idoneidad ética y técnica, prescindiendo de otras consideraciones.
- Realizaremos las modificaciones necesarias para disponer de una carrera funcionaria que reconozca el mérito y la eficiencia, y sancione la incompetencia.

5. REGIONALIZACION.

- Siendo la participación un elemento esencial de la modernidad, impulsaremos decididamente una política de descentralización y regionalización.
- Asignaremos a las regiones una participación real en el proceso de desarrollo económico y social, otorgándoles recursos para una gestión eficiente y oportuna.
- Para lograr este objetivo, es necesario que las regiones asuman la responsabilidad que históricamente se les ha negado.

6. RELACIONES INTERNACIONALES.

- Un país moderno debe estar inserto en el mundo, con plenas relaciones comerciales, culturales y científicas con el resto de los países.
- Si el país no es respetado y es discriminado, como ha ocurrido durante este gobierno, las posibilidades de avanzar hacia la modernidad se cierran.
- En mi reciente viaje a Europa, pudo constatar con qué interés ven en todas partes que Chile vuelva a recuperar el liderazgo que perdimos.
- Nuestras relaciones internacionales serán pragmáticas y no ideologizadas, con la sola exigencia que los otros estados no intervengan en nuestros asuntos internos.
- Mientras la humanidad celebra, y nosotros con ella, el término del Muro de Berlín, los latinoamericanos seguimos enfrascados en riñas limítrofes menores, no exentas de odiosidades nacionalistas pasadas de moda.
- Debemos superar dichas concepciones, integrarnos prácticamente, también superando la retórica del pasado, establecer acuerdos comerciales, culturales, viales, energéticos e incluso desarrollar la capacidad para plantear proyectos de integración productivos, con compromisos de nuestros empresarios y nuestros gobiernos.

7. INICIATIVA Y CREATIVIDAD EMPRESARIAL.

- Una de las características más relevantes de la modernidad es la iniciativa y la creatividad empresarial.
- Chile, bajo mi gobierno, será un país en que la empresa privada y los empresarios tendrán un lugar importante. Por ello es necesario expandir la cultura empresarial a todos aquellos que tengan ideas creadoras, para que puedan convertirse en empresarios.
- Daremos libertad y estabilidad política y económica al país, para que se desarrolle la iniciativa privada y tengan un horizonte suficientemente largo para evaluar y llevar a cabo sus proyectos.
- Incentivaremos y apoyaremos los proyectos conjuntos empresarios-universidad, porque la investigación no es sólo privativa de las universidades, sino, también es responsabilidad de aquellos que hacen uso de sus frutos.

8. CONCLUSIONES.

- Nuestra modernidad busca, en el umbral del siglo XXI, crear una patria para los hijos de esta tierra que sea más digna, más limpia, más libre y más alegre.
- Como he dicho en tantas oportunidades, esta es una tarea de todos los chilenos.
- Como presidente estableceré las condiciones básicas para lograr una modernización real de Chile, pero será imprescindible que Uds. y todos mis compatriotas, asuman la responsabilidad para crear una patria justa, libre, moderna y buena para todos los chilenos.

Santiago, Noviembre 22 de 1989.

MTD/lcg